

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.081

GERONA. Resto de España. Extranjero. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Gerona, Sábado 22 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Ronda de Fernando Puig, n.º 10. Toda la correspondencia se dirigirá al Director. No se devuelven los originales.

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

UN PROYECTO Y UN DISCURSO

España y la Sociedad de Naciones

El mismo día y casi a la misma hora en que se leía en la Conferencia de la Paz, de París, el proyecto de una Sociedad de Naciones, pronunciaba el señor Maura un discurso sobre el mismo tema en el Centro del Ejército y de la Armada, de Madrid. Si se tratase de otro español, el sincronismo de los dos actos no tendría mayor importancia; pero el señor Maura es el presidente de la comisión oficial designada para estudiar la idea de una Sociedad de Naciones, y su pensamiento puede ser, por lo tanto, el que prepondere y aun moldee a su arbitrio la actitud de España frente al organismo supernacional que se está gestando en París. De ahí la conveniencia de contrastar el criterio del señor Maura con el proyecto de la Conferencia de la Paz sobre una Sociedad de Naciones, para ver si España va, bajo la inspiración de su ex presidente del Consejo de Ministros, por buen camino o, al contrario, si va al atoladero por costumbre ya secular.

Desde luego, no será falsear el pensamiento del señor Maura decir que él no tiene fe en la Sociedad de Naciones; su discurso es el cauduroso alegato de un abogado que impugna el proyecto. Bien quisiera él, como todos—viene a ser el armazón de su juicio, despojado de la frondosidad retórica del discurso—, que se instaurara la Sociedad de Naciones. Pero ¿es eso posible? El señor Maura, fiel a su temperamento conservador, duda de que un cambio sea mejor que la continuación del mundo tal como estaba; un cambio puede ser mil veces peor que todos los males conocidos, incluso la última guerra. ¿Pues no podría ocurrir que, en vez de una Sociedad que comprendiese a todos los pueblos, se formase una Liga de naciones europeas y americanas, y luego otra Liga de Naciones asiáticas, rivales las dos, empeñadas ambas en superarse mutuamente en armamentos y condenadas, a la postre, a resolver su mutua desconfianza y sus ambiciones contrapuestas en una guerra todavía más cruenta que la recién acabada? La falta de fe del señor Maura en la Sociedad de Naciones le conduce a no advertir que uno de los cinco propoñentes del proyecto que se acaba de leer en París es el Japón.

El señor Maura no cree tampoco en la Sociedad de Naciones como instrumento de justicia. «Las naciones civilizadas no tienen el mismo concepto del Derecho y de la Justicia.» Esto es, no puede establecerse una norma jurídica para todas las naciones. La pauta de Derecho habría de salir empíricamente de cada caso particular, y son tantos, tan diversos y complejos los intereses y conflictos que se engendran en los pueblos por razones de raza, de lengua, de religión, de nacionalidad, que no parece muy hacedero poder resolver en jus-

ticia cada litigio. ¿Pero no tienen también los individuos diferentes conceptos del Derecho y de la Justicia y, sin embargo son posibles las Sociedades de hombres? ¿Por qué no ha de ser asimilable posible una Sociedad de Naciones asentada sobre cimientos de justicia que serían la resultante de las diversas ideas del decreto de todas ellas?

Pero donde el pensamiento del señor Maura se concreta más y se hace más contrastable con el proyecto de la Conferencia de la Paz sobre una Sociedad de Naciones, es en los siguientes párrafos:

«Y lo de limitar los presupuestos de guerra? Pero los presupuestos son expresión de la preparación de la guerra? En primer lugar, se prepara o se aleja moral y espiritualmente mucho más que con cañones y municiones; yo creo que la guerra se incuba en el modo de vivir en el modo de chocar los intereses, las pasiones, los agravios, las satisfacciones; pero luego, ya colocando el pensamiento sobre la materia misma, digo que la guerra última ha venido a mostrar a todo el mundo que la parte de material de guerra que está en los presupuestos es una parte mínima, porque la guerra es toda la nación con todos sus elementos, con toda su vida, con toda su población y economía, con cuanto posee. Y eso, si hubiera de limitarse, significaría que la soberanía entera quedaba intervenida, que no se podía dar un paso en la gobernación y en la administración de los pueblos sin que fuese intervenida por la Sociedad; sería la abdicación total de la independencia, y me parece que no tienen invocación para eso las naciones europeas.»

Y, como si esto no estuviera claro, agrega aún al final de su discurso:

«No perdamos el tiempo; al fin y al cabo hay una cosa que está fuera de duda, que todo el mundo reconoce explícitamente, y si no habría que encerrar a quien no lo hiciese en una casa de orates, y es que la defensa nacional pertenece a cada soberanía, que es inseparable de la independencia nacional la propia posesión de la defensa de la independencia del territorio.»

¿Qué se quiere decir con esto? Que el señor Maura rechaza dos cosas: una, la posible reducción de armamentos por intermedio de la Sociedad de Naciones; otra, la posible condicionalidad de la defensa nacional y de la soberanía de un país a las bases, acuerdos y métodos de la Sociedad de Naciones para hacer imposibles o condenadas a fracaso las guerras injustas.

Pues bien: todo el proyecto de una Sociedad de Naciones, leído en París al mismo tiempo que el señor Maura pronunciaba su discurso, se funda en esos dos principios, que rechaza nuestro presidente de la Comisión española para estudiar esa idea. El proyecto de la Sociedad de Naciones parte del supuesto de que las guerras pueden suprimirse o reducirse al mínimo, y para ello establece la obligación, por parte de todos los

contratantes, de una acción mancomunada contra los transgresores o rebeldes a sus acuerdos. Corolario de esta base es la disminución de armamentos, pues es evidente que varias naciones unidas necesitan menos fuerza militar para defender sus intereses comunes que si tuvieran que amparar los suyos particulares solas. Esta evidente deducción del nuevo orden internacional que se trata de crear está fijada en el artículo 8, del proyecto de la Sociedad de las Naciones que dice: «Las partes contratantes reconocen que el sostenimiento de la paz necesita la reducción de los armamentos nacionales al mínimo, compatible con la ejecución de la acción común de las obligaciones internacionales y con la seguridad nacional, teniendo en cuenta, especialmente, la situación geográfica de cada país y sus circunstancias. El Consejo ejecutivo está encargado de establecer el plan de esta reducción y de someter a examen de cada Gobierno la justa y razonable fijación de armamentos militares que correspondan a las escalas de las fuerzas establecidas por el programa del desarme. Los límites adoptados no deberán sobrepasarse sin autorización del cuerpo ejecutivo.» Esta limitación de los armamentos por acuerdo de la Sociedad de Naciones significa, según el señor Maura, que la soberanía entera queda intervenida y la abdicación total de la independencia.

¿Qué hacer, pues? Cuando se tiene de la soberanía el concepto del señor Maura es evidente que un país no puede aceptar ese artículo 8. de la Sociedad de Naciones. Pero si no se acepta—y tampoco, con ese concepto, podrían aceptarse otros referentes al arbitraje obligatorio y a la obligación de someterse a los fallos o sentencias dictadas por los diferentes órganos de la Sociedad de Naciones—no es posible pertenecer a este organismo según el artículo 7.º, que dice: «La admisión en la Sociedad de Naciones de los Estados que no resulten firmantes de esta acta no puede hacerse sin el asentimiento, por lo menos, de las dos terceras partes de los Estados representados en la Asamblea de delegados... No podrá ser admitida ninguna nación que no esté en condiciones de dar efectivas garantías de su leal propósito de observar las obligaciones internacionales y que no acate los principios que pudiera sentir la Sociedad respecto a sus fuerzas militares y navales.» Comparando estos dos artículos, sólo estos dos, para no hacer interminable el análisis con la esencia del pensamiento del señor Maura, salta a la vista que si España se dejara guiar por su criterio, no podría pertenecer a la Sociedad de Naciones tal como está proyectada.

¿Le conviene a España permanecer fuera de la Sociedad de Naciones? Desde luego la seguridad de una nación será mayor si se hace solidaria de un grupo de potencias de que forman parte Francia, Inglaterra, los Estados Unidos, Italia y el Japón, que si permanece aislada. Pero, aparte toda considera-

ción de integridad e independencia, hay razones de ventajas inmediatas o de inmediatos perjuicios, según se aise o no. En el artículo 20 del proyecto de Sociedad de Naciones, hablando de las colonias germánicas y turcas que pasan a poder de mandatarios aliados, hay un párrafo que dice: «Serán garantizadas a los demás miembros de la Sociedad de Naciones (en dichas colonias) condiciones de igualdad de trato para el comercio.» Al mismo tiempo, la Sociedad de Naciones establece privilegios mutuos para aquellas que la integren, como señala el artículo 21, que dice: «Se tomarán disposiciones por mediación de la Sociedad de Naciones para garantizar y mantener la libertad de tránsito y un equitativo trato comercial para todos los Estados miembros de la Sociedad.»

Con lo apuntado basta para advertir dos cosas: que, a exclusión, voluntaria o involuntaria, de España en la Sociedad de las Naciones sería un grave perjuicio para los intereses nacionales; que el criterio del señor Maura conduce fatalmente a la exclusión. ¿No es, por lo tanto, una anomalía, un peligro para el porvenir de España que el señor Maura, después de su discurso en el Centro del Ejército y de la Armada—el más inadecuado de los lugares—, siga presidiendo la Comisión española para el estudio de la Sociedad de Naciones?

Luis ARAQUISTAIN

Leche pura Granja La Martona de vaca.

LLAGOSTERA SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del «alcalde», señor Bassols, celebró sesión ayer la Corporación municipal, de segunda con vocatoria.

Después de leída el acta de la sesión anterior y de la extraordinaria celebrada el día 16 fueron aprobadas.

El señor Cerezo hace presente que en el acta consta que se aprobaron las relaciones de cuentas con el voto de calidad de la Presidencia, lo cual, según la Ley municipal, no puede ser, haciéndose así constar en acta, pidiendo además que se lean los artículos pertinentes de dicha Ley.

Después de leídos los artículos 10 5y 12 de la Ley que dicen que el voto de calidad, en caso de urgencia, es válido, el señor Coll manifiesta que, después de acordada la urgencia, se puede votar si es válido el voto de calidad.

Después de algunas manifestaciones de los señores Coll, Font, Oviedo y Cerezo, se acuerda que pase a votación si se ha de consultar o si se ha de someter al criterio del consultor, el que el voto de calidad, en caso de empate sea firme; queda empatado. El

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGÍA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

RESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

señor Coll dice que se queda de la misma forma y por lo tanto lo que se hace es como nada; inmediatamente se vota la urgencia, quedando empatada; pasada a segunda votación la urgencia, resulta igual, como así también la segunda definitiva. Queda aprobada la proposición del señor Font, que dice que se consulte de nuevo.

El señor Cerezo pide la palabra, y el señor alcalde se la niega, con arreglo al artículo 22 de la Ley.

Se pasa a la orden del día.

A propuesta del señor Ferrer se leen detalladamente las relaciones de cuentas del Matadero.

Pasa a segunda votación dicha relación, quedando aprobada.

Después de darse lectura de un oficio de la Delegación de Hacienda, sobre el Registro Fiscal de Edificios y Solares, el señor Cerezo pide se vuelva a leer, por no haberse enterado, protestando los señores Canal y Sagrera, haciéndolo en tan mala forma este último, que el señor Cerezo pide a la presidencia que procure corregirse.

El señor Coll pide que se busquen los datos a que alude el oficio. (Mientras tanto los señores Sagrera y Cerezo, interviniendo el señor Sambola).

Después de leídos, el señor Coll formula algunos ruegos, que le contesta la presidencia, y a petición del propio señor, se acuerda se pase a la Comisión.

Habiendo terminado las horas reglamentarias, se pasa a votación si se ha de prorrogar la sesión o no acordando suspenderla.

L'«Schola Orpheonica Gironina»

Convida als seus socis Protectors i a totes aquelles persones a qui pugui interessar, per les seves aficions a la música religiosa, al cicle de conferències que sobre «MÚSICA ORGÁNICA A L'ESGLÉSIA», desenvoluparà el MESTRE JOSEP PADRÓ, organista de la nostra Santa Seu, en el seu local social, CIUTADANS, 19, el DILLUNS, DIMECRES i DIJOUS propers, a les 10 de la nit.

Les demostracions seràn fetes per dit sel·lecte artista, sobre la magnífica orga cedida galanment per la casa Aragonés.

Enrique Albareda : Se arreglan máquinas de coser y escribir, de todas clases. = Instrucciones y reparaciones a domicilio.

Plaza de la Independencia, 9, 4.º, 1.ª G E R O N A

CRONICA

La huelga de La Canadiense ha perturbado intensamente la vida ciudadana e industrial de Barcelona.

Los tranvías han suspendido la circulación, las calles y la mayoría de las casas están sin alumbrado; importantes fabricas están paralizadas.

La policía y la guardia civil recorren las calles de la gran ciudad para mantener el orden.

Hasta ahora no se ha declarado el estado de sitio; pero es probable que de un momento a otro se declare.

Ante este conflicto, como ante los demás, no menos terribles, que se hallan planteados en España, conviene por parte de todos la mayor serenidad para estudiar los problemas y resolverlos armónicamente.

La incomprensión de los de arriba y el odio de los de abajo, no servirían más que para agravar la situación de España, ya harto grave.

En otras naciones, como Inglaterra y Francia, los trabajadores exponen sus aspiraciones a los hombres de Gobierno, los cuales procuran atenderles, en vez de ametrallarlos.

El Gobierno español debería inspirarse en esta conducta, sin escuchar los consejos de los que quieren solucionarlo todo por las armas sin detenerse a meditar acerca de la justicia de las reivindicaciones obreras.

Hay que tener en cuenta que ese malestar está motivado en gran parte por el encarecimiento de las subsistencias, que hace imposible la vida de los obreros manuales o intelectuales que están mal retribuidos.

Si no prevalecen temperamentos de concordia, si no se obra de acuerdo con la justicia, la situación de Barcelona repercutirá en otras poblaciones de Cataluña, paralizandole toda la vida industrial.

De funcionar en España las instituciones que preconizamos los

republicanos para resolver las cuestiones obreras, las luchas sociales, cada vez más enconadas, no llegarían en nuestro país a extremos de gravedad que nadie sabe a donde pueden conducirnos.

Nuestro queridísimo amigo y corroligionario don Victor Auguet Farró ha experimentado una notable mejoría en su enfermedad, estando fuera de peligro.

De veras lo celebramos.

El pasado miércoles estuvo en Perpiñán el mariscal Joffre, distribuyendo donativos a las viudas y huérfanos de la guerra.

El glorioso vencedor del Marne fué objeto de grandes demostraciones de simpatía.

Trabajando en la mina en construcción para un canal propiedad de don Ramón Benet, vecino de Surroca, y en el punto conocido por el Marqués, término municipal de San Juan las Abadesas, el obrero Pedro Vidal Viola de 38 años de edad, de estado casado y vecino de San Pablo Seguríes, a consecuencia de la explosión de un barreno que a su debido tiempo había dejado de explotar, lo que hizo después, ocasionando la muerte instantánea del infortunado obrero.

Personado el Juez municipal, ordenó el levantamiento del cadáver para ser trasladado al depósito judicial.

AVISO. Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquin Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

Ha presentado la dimisión, por motivos de salud, el alcalde de Palamós don Emilio Pagés Rosas, habiendo sido nombrado para sustituirle don Eladio Cateura Turró.

Esta mañana un perrazo ha mordido a un hombre de Hostaléts de Bas, en la calle de la Rutlla.

Ha sido auxiliado en la tienda de don Antonio Turón y luego asistido por un facultativo.

Máquinas de escribir y coser J. CORTADA Mecánico

Rambla de Verdagué, núm. 16. — GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de máquinas de escribir.

En cumplimiento de lo ordenado por la Inspección general de Sanidad, el Inspector provincial don Mariano Sainz dirige una circular a todos los Inspectores municipales de esta provincia, interesando

de su celo que, en vista del recrudescimiento de la epidemia gripal en algunas provincias, es preciso que en casos de gripe se proceda con todo rigor al aislamiento de los primeros casos, sobre todo en los de forma complicada, procurando a todo trance el cumplimiento de las disposiciones relativas a estos extremos, comunicando frecuentemente el estado sanitario a los Subdelegados de medicina de su correspondiente distrito, para que éstos, a su vez, den conocimiento al Gobierno civil.

Joyería y Novedades Massol Platería, 18. — GERONA

A nombre de don Ramón de Berenguer, se ha solicitado la propiedad de 16 pertenencias de una mina de plomo, con el nombre de «Luisa», en el término de Anglés, paraje llamado Manso Perarnau.

DEPENDIENTE JOVEN, falta uno en la Droguería «EL GLOBO», Progueso, 10. — Gerona

Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTÓNOMISTA

Madrid, 22, a las 15.

La salud de Clemenceau

Telegrafían desde París que Mr Lloyd George hablando un día durante la guerra en la Cámara de Comercio dijo: Si creéis que M. Clemenceau es un señor muy cómodo, os equivocáis notablemente.

Igualmente pueden decir hoy los médicos que asisten al presidente de Consejo. En efecto, no puede darse enfermo más dócil. Creían los médicos y así lo ordenaron, que el enfermo debía permanecer tendido en la cama o por lo menos sentado en un sillón, pero han visto con estupefacción que esto era imposible. Ese viejo extraordinario hace casi la misma vida que si no estuviera herido. Realmente el Presidente sigue mejor, sale al jardín, recibe visitas, dicta cartas y aunque nada ignora sobre su estado y sobre la gravedad de su herida, por ser él médico, no ha perdido su jovialidad proverbial y habla de su aventura y de su suerte de estados, por otra parte satisfactorio.

No obstante, para poder descartar todo peligro de infección se tiene que esperar el enquete del proyectil. Considerarse que la edad es un factor sin importancia, puesto que todo su organismo funciona regularmente, ya que se da el caso de que, gracias a la extraordinaria y ejemplar sobriedad del presidente, ha podido éste conservar sus arterias flexibles y sus riñones intactos.

Entretanto, numerosos telegramas llegan de todas partes, de jefes de Estado, del Papa y de importantes personalidades políticas; continuamente llegan visitas de personas de todas las

clases sociales, de todas las opiniones políticas o religiosas, de todas las nacionalidades, que vienen a presentar su homenaje de admiración, reconocimiento y simpatía. La firma del arzobispo de París, el cardenal Amette, figura, y la del diputado socialista de las Ardenas figuran en los pliegos de registro.

Ministro nuevo

Ayer juró el cargo de Ministro de Abastecimientos en sustitución del señor Argente, don Leonardo Rodríguez.

ULTIMA HORA

Barcelona 22. A las 17'20

Gravedad de la situación

Hasta las 11 de la mañana no han empezado a correr algunos tranvías, muy pocos por la escasez de fuerza eléctrica.

Clausura

El Gobernador civil ha clausurado la Cooperativa obrera de la calle del Consejo de Ciento, formado por trabajadores de La Canadiense.

La fuerza pública

Siguen desde ayer encuarteladas las tropas. La policía va con la tercerola, en previsión de contener cualquier desorden.

Ingenieros muertos

Han muerto dos soldados de ingenieros, en la fábrica de electricidad, a consecuencia del mal funcionamiento de una máquina.

Además, hay algunos heridos.

Aumenta la excitación

Entre el elemento obrero va creciendo la excitación. Se asegura, que esta noche, después de cobrar, se declararán en huelga los trabajadores de «La Catalana», con lo cual será total el paro y en absoluto la falta de luz y fuerza en Barcelona.

Huelga general

También se asegura, que, el lunes será un hecho la huelga general, por solidaridad con los obreros de La Canadiense.

Madrid, 22. A las 17'40

La muerte de Burell

Todos los diarios publican artículos necrológicos a la memoria del ex-ministro liberal don Julio Burell.

Burell era uno de los pocos políticos de la Monarquía amigos de Cataluña, partidario resuelto de sus aspiraciones.

Ha sido uno de los periodistas más brillantes de España. Hizo sus primeras campañas en el «Heraldo de Madrid» cuando éste pertenecía a Canalejas. En Madrid se le nombraba el maestro de los periodistas. Le dió gran fama un artículo dirigido a la madre del Rey pidiendo un indulto, y otro titulado «Cristo en Fornos»

Personalmente era hombre muy afaible, habiendo producido general sentimiento su desaparición.

Romanones desesperado

El conde de Romanones, ante los conflictos sociales de diferentes puntos de España se muestra contrariado y desesperado.

Ha manifestado a los periodistas que, así que esté solucionado lo de Barcelona, presentará al Rey la dimisión del Gobierno puesto que las dificultades en todos los órdenes de la vida nacional se van aumentando y acumulando todos los días.

Descarrilamiento

Entre la Cañada y Asturias ha descarrilado un tren correo. Por ahora, el parte es de que hay 9 heridos leves.

Ha salido un tren de socorro con material sanitario.

Disgusto

El disgusto del vehemente diputado señor Castrovido, sobre la Autonomía de Cataluña, ha disgustado a los parlamentarios catalanes. Esta noche se reúnen, para cambiar impresiones sobre la actitud de dicho diputado.

Los panaderos

Sigue sin resolver el conflicto de los obreros panaderos. El pan escasea ya en Madrid. Están preocupadas las autoridades por el mal cariz que va tomando el anuncio de esa huelga. A este conflicto se añadirá, más tarde el de la falta de trigo, pues los obreros cargadores de la Argentina, están en huelga y de no solucionarse pronto, no podrán venir los barcos fletados para llevar trigo a España contratados por el Gobierno y por algunos particulares.

DESDE SALT

El sindicato «La Redentora», de Salt, que cuenta con 500 asociados, teniendo en cuenta el alza cada día más creciente de todos los artículos de primera necesidad, ha presentado a los dueños de las dos fábricas de dicho vecino pueblo y al señor Gobernador, las siguientes bases de mejora de trabajo y salario:

Primera. Reconocimiento del Sindicato «La Redentora».

Segunda. Sesenta horas de jornada por semana.

Tercera. Preparación; aumento del jornal de la forma que sigue:

De cinco pesetas a once, el cincuenta por ciento de aumento; de once pesetas y media a quince el cuarenta por ciento.

Cuarta. Hilaturas; de cinco pesetas a once, el cincuenta por ciento de aumento; de once pesetas y media a quince el cuarenta por ciento y por parte de los demás trabajadores de quince y media a veinte, el treinta y cinco por ciento de aumento, de veinte y media a veinte y cinco el veinte y cinco por ciento sin distinción de sexos.

Quinta. No se admite ningún relevo a las horas de comida.

Sexta. En caso de accidente de trabajo el jornal íntegro.

Séptima. Por parte del jornal dar una ayudante por máquina.

Octava. Al reanudar los trabajos serán ocupados por los mismos obreros sin distinción ni pretensión alguna.

Nota.—Las sesenta horas serán distribuidas en la forma posible.

21 febrero de 1919

Libros y Revistas

La importante revista «Catalana», en su último número contiene el siguiente sumario:

Joaquín Miret y Sans, «Espectacle macabre en lo Palau de la Generalitat

de Catalunya. — Joan B. Aliberch, «Montanya amunt». — Carme Karr, «Una vida». — Alfons Maseras, «En lloança del port». — Josep Pujadas Truch, «Lluna de Janer». — Josep Alemany y Borrás, «L'encant de la vida». — Víctor Català, «*** (3,000 metres) Novela. — Víctor Rahola, «Un ram de didaleres. — I. Ribera Rovira, «Fra Joao Bernades; La monja». — Ricart Piqué Batlle, «Folklore». — P. S. F., «Folklore». — A. Vila, «Notes d'arxiu». — Josep Gudiol, «Notes d'arxiu». — Amador, «De la llengua». — «Revista». — Folletins: R. Miguel y Planas, «Els pensaments d'En Joan Bonhome». — E. Girbal Jaume, «La estrella ab cua».

El número 51 de «La Revista Quincenal» contiene interesantísimos trabajos de actualidad, firmados por escritores de primer orden. He aquí el sumario:

Etienne Lamy, «La Familia en la Francia contemporánea». — M. Arboleya Martínez, «Revista crítica del movimiento social». — Magdalena Fuentes «¡Abajo las armas!». — Noël Francés, «Trabaja femeninas». — Juan B. Enseñat, «La cuestión del Danubio». — Fr. Mariano G. de Andoin, «Juan Duns Escoto». — E., «Etienne Lamy». — E. Ramírez Angel, «Del París d'avant guerre». — «Revista de Revistas». — Hojas suplementarias. — Libros nuevos. — Publicaciones recibidas.

La colección popular «Minerva», que edita el Consejo de Pedagogía de la Diputación de Barcelona, acaba de publicar el volumen XXXI de la serie enciclopédica de los conocimientos indispensables.

Lleva este volumen el título de «Assistència dels malalts». El prestigioso médico y profesor de la Escuela de Enfermeras, doctor B. Pijoan, ha expuesto de una manera clara, muy inteligible y singularmente concisa, que satisfará las mayores exigencias, todo cuanto debe tenerse en cuenta para cuidar un enfermo con acierto. Se ocupa de las cualidades, deberes y obligaciones de la enfermera; del ambiente que rodea el enfermo; de la enfermedad en general y de la asistencia en las enfermedades internas; de la alimentación y terapéutica, especializando el caso de los contagiosos. Explica detalladamente la manera de asistir a los enfermos de cirugía y afecciones especiales, concluyendo con algunas páginas sobre los primeros auxilios en caso de accidentes. Para mejor comprensión, la obra va ilustrada con un regular número de grabados y cuatro láminas fuera de de texto.

Aparte de gran oportunidad de este librito en el tiempo actual, constituye una obra, excepcional en su género, útil y necesaria a todas las instituciones de caridad, religiosas y civiles, así como a los particulares que deseen tener a su especial cuidado el alivio y restablecimiento de los enfermos.

Al mismo tiempo, ha aparecido también, en la misma colección «Minerva» el volumen VI de la serie de literaturas modernas. El señor Nicolao d'Oliver, miembro del «Institut», nos da una reducción escogida y crítica de «El Somni», la obra máxima del más alto prosista de la lengua catalana, Bernat Metge. Esta edición resulta ahora la mejor de las que existen de la obra del gran humanista catalán. [Se ha adoptado la ortografía de hoy, res-

petando todas las formas morfológicas del original; se ha suprimido únicamente los pasajes menos esenciales y los que son evidente imitación o traducción de otros pensadores, señalando las fuentes de origen; y, por una disposición tipográfica moderna y la indicación de las correspondencias actuales a las palabras anticuadas, los editores han tenido especial cuidado de facilitar la mejor inteligencia del texto.

Cada volumen se vende al precio de 0'50 pesetas ejemplar.

Agentes

Se necesitan para trabajar el seguro de enfermedades a sueldo y comisión Calle de SANTA EUGENIA, 1, 1.º, 1.ª :— — — GERONA :— — — : Horas de oficinas: de 10 a 12 y de 4 a 6

MERCADO SEMANAL

Día 22 febrero de 1919

	Precios: máximo	mínimo
	Ptas.	Ptas.
Trigo (los 100 kilos)	48'—	48'—
Cebada	44'—	44'—
Centeno	—	—
Avena	44'—	44'—
Maíz	50'—	50'—
Judías	90'—	75'—
Habas	58'—	58'—
Guisantes	—	—
Garbanzos	130'—	90'—
Arroz	100'—	75'—
Frijoles	90'—	80'—
Algarrobas	29'—	29'—
Heno (el kintal métrico)	—	—
Paja	15'—	12'—
Patatas intervenidas 25 pesetas	42'50	37'50
Raíces y tubérculos	25'—	20'—
Lana blanca	400'—	400'—
Id. negra	380'—	380'—
Vino (el hectólitro)	40'—	35'—
Aguardiente	—	—
Alcohol	—	—
Aceite de oliva	200'—	190'—
Quesos (el kilogramo)	8'50	8'50
Mantecas	5'—	4'75
Caballar (por cabeza)	—	—
Mular	—	—
Asnar	—	—
Vacuno	—	—
Cabrio	—	—
Cerda	—	—
Bovino	1.200'—	400'—
Gallinas (una)	11'—	7'50
Pollos Id.	7'—	4'—
Huevos (docenas)	2'50	2'50
Harina de trigo	60'—	60'—
Carbón vegetal	24'50	21'50
Azúcar	2'—	1'90
Conejos (uno)	5'50	3'50
Frutas secas	100'—	80'—

Cine Gran-Via

PARA HOY Y MAÑANA

2 Grandes debuts de sensación!

HERMANOS PERSON

Pareja de baile

ETIEGE DE NIL

Cancionista

GRAN SESION DE CINE

LA ZANJA DE LA VIDA Y DE LA MUERTE Y OTRAS

PRONTO! PRONTO! ESTRENO

ATILA



Regina

EXTRA

VINO ESPUMOSO

MONOPOLIO DE LA CASA Pedro Sabaté. -- BADALONA

:: PREFERIBLE A TODAS LAS MARCAS CONOCIDAS ::

De venta en los Colmados bien surtidos y en los Cafés de importancia

La mejor máquina para escribir

YOST

SIN CINTA VISIBLE

Casa Central de la **YOST** en España: BARQUILLO, 4. — MADRID



Sucursal en **GERONA**, Plateria, 1

Barcelona

Calle Cortes, 493. principal
Teléfono: H 609

Consulta: Hora concertada

JOSÉ PERUCHO

Subinspector Provincial de Odontología

Gerona

Puente Isabel II, núm. 2

Sábados y domingos

Consulta: de 10 a 1 y de 3 a 6

Zotal

PODEROSO DESINFECTANTE PARA GANADERÍA, AGRICULTURA E HIGIENE

Jabón ZOTAL

EL IDEAL DE LOS JABONES PARA ENFERMEDADES DE LA PIEL

CONCESIONARIOS EXCLUSIVOS:

CAMILO TEJERA Y H.ª. — SEVILLA

PROVEEDORES DE LA REAL CASA

HOJALATERIA = LAMPISTERIA
ELECTRICIDAD

Dellie, Corominas y C.ª

Instalaciones para agua, gas, electricidad y toda clase de aparatos sanitarios.

Colocación de vidrios de toda clase

Construcción de trabajos de hojadelata, zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5. — GERONA

ALMACENES

-LA LIQUIDADORA-

Precio fijo Precio fijo

Inmenso surtido en Géneros de Invierno

Ciudadanos, n.º 11 — Minali, n.º 1
GERONA

= El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

AURORA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

Capital social completamente desembolsado: 3.000.000 de pesetas
Sinlestros pagados hasta fin del año 1917: Pesetas 19.701.897'64

Consúltense sus tarifas y condiciones para
:: SEGUROS DE INCENDIOS ::
Seguros Marítimos y Seguros de Valores

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novísima Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908
— (AUTORIZADO POR LA COMISARÍA DE SEGUROS) —

Domicilio social: BILBAO

Sub-director en Gerona: Don JOSÉ GÓMEZ MIRLA, Ciudadanos, 3

TELÉFONOS: URBANO, 85 — INTERURBANO, 61

AGUA

IMPERIAL

GASEOSA NATURAL, BICARBONATADA Y LITINICA



INDICACIONES TERAPÉUTICAS:

Afecciones del estómago, intestinos, hígado, diabetes, artritis o disacria ácida, obesidad, etc., etc.



CALDAS DE MALAVELLA (Gerona)

DESPACHO: Duque de la Victoria, 12

BARCELONA

Taller de mármoles y piedras de todas clases

VAQUER HERMANOS

PRONTITUD Y ECONOMIA

ESPECIALIDAD EN LAPIDAS

Rambla Mossen Verdaguer, 16

Gerona

SUERO ANTIDIFTERICO ROUX

(del Instituto Pasteur de Paris)

ANTITOXINA DIFTERICA

H. K. Mulford Co. - Philadelphia

Tabletas legítimas de aspirina BAYER

VENTA EN LA

Farmacia LA CRUZ BLANCA

JUAN MONSALVATJE Subida S. Félix, 3 (Pasaje Gómez)

GERONA

LA HERNIA (Trencadura)

Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles, alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas y CURACION RADICAL en más del 90 por 100 con el tratamiento combinado de los aparatos y EMPLASTOS NOTTON Innumerables certificados de curación. Gran premio y Medalla de Oro en la actual Exposición de Paris. — J. NOTTON, Montera, número 8. — Madrid.



Representante y concesionario exclusivo para la provincia de Gerona
D. DOMINGO RIPOLL
Rambla, 7, 1.º — FIGUERAS

Importante: El Sr. RIPOLL, recibirá en GERONA, el primer y tercer sábado de cada mes en el Hotel del Centro; y en OLOT, el primer y tercer lunes, en la Fonda Resplandis.

Imp. EL AUTONOMISTA